
港撥款1.5億保生物多樣性
未來5年落實保育計劃 逾3300珍貴動植物與民共存
香港文匯報訊 （記者 殷翔） 雖然香港城市化程度及人口密度俱在全球名列前

茅，總面積雖不及廣東省的1%，卻擁有廣東省逾33%的兩棲動物品種。無與倫比

的生物多樣性，得益於佔土地總面積40%的郊野公園和廣濶海域。為落實行政長

官施政報告中的保育政策，特區政府昨日公佈本港首份城市級《生物多樣性策略

及行動計劃》（下稱《計劃》），撥款1.5億元落實未來5年的具體保育措施，讓

逾3,300種珍貴動植物能夠與市民持續共存。
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■在香港記
錄到的 236
個蝴蝶品種
中，報喜斑
粉蝶屬於十
分常見。■體型細小的盧氏小樹蛙是香港特有的品種。環境局局長黃錦星昨日表示，落實《計劃》需要各

相關部門共同努力，因此保持生物多樣性是政府
各部門制訂發展計劃時必須考量的要素之一。政府為此
成立專項跨部門工作小組，由環境局局長出任主席，協
調各部門的工作及監察進度。他指出，如要落實《計
劃》，需要政府及社會各界以至市民大眾一同參與，令
香港更加可持續發展。

港地雖小珍稀品種多
據政府統計，本港雖然地域狹小，但擁有逾3,300種
需要維護及管理的珍貴動植物，包括2,100個原生種、

57種陸上哺乳動物、逾540種鳥類、198種淡水魚、24
種兩棲動物、逾千種海魚及84種石珊瑚等。當中不少
是本港獨有或在香港發現的珍稀品種，如雙足蜥、香港
茶、香港瘰螈等，還包括一些全球瀕危物種如黑臉琵
鷺、盧氏小樹蛙、金錢龜、穿山甲及中華白海豚等。
黃錦星指出，在香港迫切需要開發新的居住空間及環

境污染加劇的情況下，該些珍貴的「香港原居民」面對
愈來愈多的生存威脅，亟需正視，而港府早於2015/16
年度的施政報告宣佈預留1.5億元落實持續性保育政策。

《計劃》含4範疇67項具體行動

漁護署署長梁肇輝指出，《計劃》包括4個主要範
疇、共67項具體行動。主要範疇包括加強保育措施、
將生物多樣性主流化、增進知識及推動社會參與，並建
議修訂法例，加大對珍稀物種的保護力度。環境局助理
署長區偉光指出，加強保育措施包括優化郊野公園和海
岸公園等保護區的管理及指定新範圍，以保育生物多樣
性，當局亦會針對特別需要關注的本地物種，例如土沉
香及馬蹄蟹等，制訂相應的保育行動計劃。
推動生物多樣性議題主流化包括：相關的決策局及部

門會因應香港的情況，在各自的業務中引入對生物多樣
性的考慮，例如在規劃發展或推行各項計劃及工程項目
時，將生物多樣性結合為考慮因素，以及提升城市環境
的生物多樣性等。增進知識包括：牽頭或委託顧問就優
先事務進行生物多樣性調查、物種評估、整理生境資料
等。
此外，政府會整合現有資料，與夥伴合作建立資訊分
享平台，並會倡議將生物多樣性的概念納入學校教育，
推動大眾保育知行合一。

當局擬「三步曲」淘汰象牙貿易 葛珮帆：給非洲象最佳聖誕禮物
香港文匯報訊（記者文森）政府擬修改法例逐步淘汰
本地象牙貿易，一直關注本地象牙貿易的民建聯立法會
議員葛珮帆表示歡迎，認為只有配以嚴謹執法的全面本
地象牙禁令，才能有效遏制象牙的買賣及價格，讓盜獵
者變得無利可圖，從而停止殺害大象，「只有減低經濟
誘因及切斷對象牙的需求，才是結束非法屠殺大象的重
要關鍵。」她形容這是政府為保育大象作出決定性的一
步，亦是送給非洲大象的最佳聖誕禮物，希望可盡快落
實及執行計劃。
葛珮帆去年曾在立法會提出了「加強打擊走私野生
動物的罪行」議案，要求立法禁止本地象牙買賣，當
時得到跨黨派一致支持通過。她認為，這亦是推動政
府重視問題並承諾淘汰本地象牙貿易的最重要一步。
她呼籲公眾及社會各界，全力支持政府淘汰本地象牙
貿易，以及提高野生動物罪行最高刑罰的建議。她強
調，會繼續游說各黨派立法會議員支持修訂法例，並
聯同港區人大代表繼續向中央政府建議立法禁止內地
象牙貿易。

環境局局長黃錦星昨日宣
佈，行政長官會同行政會議已
通過落實分三階段淘汰本地象
牙貿易，預計2021年年底前全
面禁止象牙進出口和本地象牙

買賣（古董象牙除外）。當局將於明年上半年向立
法會提交修訂《保護瀕危動植物物種條例》，若獲
通過將即時生效，逐步實施。
香港曾經是亞洲最主要象牙貿易中心，1990年香
港簽署《瀕危野生動植物種國際貿易公約》（下稱
《公約》）後禁止絕大多數象牙進出口後，象牙貿
易才歸於沉寂，但申領了管有許可證的人士仍可進
行象牙銷售。

黃錦星：5年後許可證不獲續期
黃錦星表示，鑑於獵殺大象與走私象牙的最新趨
勢，以及國際間要求各地關閉其象牙貿易的呼聲，

採取相關措施實屬必要，亦向國際社會傳遞很明確
的信息，就是香港決心遏止非法象牙貿易，「政府
一直致力保護瀕危物種，十分關注非法獵殺非洲象
的問題。香港有責任配合國際社會的努力和做法，
加強保護大象。」目前本港持有象牙管有許可證的
人士有370個，象牙存量約77噸，他指若通過條
例，5年後所有許可證全部到期均不獲延續。
漁護署署長梁肇輝指出，計劃的第一步是在修訂

法例生效後，即時禁止進口及再出口現時仍容許進
口、出口及再出口的所有大象狩獵品，這包括非洲
津巴布韋與納米比亞的象牙藝術品及象牙飾物，以
及港人在非洲狩獵的收獲品。
第二步是在修訂法例生效3個月後，禁止《公約》

前象牙的進口及再出口，並向本地市場的《公約》
前象牙施加許可證管制。屆時，未領有管有許可證
而管有《公約》前象牙作商業用途，即屬違法。第
三步是在約5年的寬限期屆滿後，由2021年12月31

日起，禁止為商業目的管有任何象牙。不過，第二
及第三步推行的措施不適用於古董象牙。
本港除用於科研、教育、執法及培訓等特定情況
外，象牙的國際貿易自1990年基本上已被禁止。梁
肇輝指出，由於不少象牙貿易商早已進行業務轉型
或經營不受《公約》管制的商品，相信在有適當寬
限期的安排下，逐步淘汰本地象牙貿易不會造成大
影響。
他續說，為達至有效阻嚇非法野生動植物貿易，
並向國際表明港府保護瀕危物種及打擊走私野生動
植物的決心，當局會一併修訂《條例》所訂罰則，
包括劃一相關商業和非商業簡易罪行的最高罰則、
為循公訴程序定罪的罪行，另訂一套新罰則，以及
加重最高罰款及監禁刑期。目前本港象牙貿易很
少，每年在符合《公約》條件下進出口象牙不足
2,000公斤。當局參考國際禁止象牙貿易慣例，新措
施實施後不會向本港象牙商賠償。 ■記者 殷翔
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聖誕將至，「信和友心
人」義工隊一如以往，透過
各類社區活動與基層家庭及
長者分享佳節喜悅。信和集
團自2011年起舉辦「信和愛
心探訪」計劃，於節慶前夕
包括農曆新年、端午、中秋
及冬至為有需要人士送上關
懷，至今已服務超過4,700個
基層家庭。
近70位「信和友心人」義工參與由集團與循道衛理觀塘社會服
務處、香港社區組織協會及香港基督教女青年會深水埗綜合社會
服務處合辦的「信和愛心探訪」系列——「信和冬日送暖」，於
12月13至15日前往深水埗及觀塘探訪約120戶基層家庭及長者，
並送贈節慶禮物包，以點點關懷服務社區。
信和集團副總經理（企業傳訊）邱文華表示：「我們希望透過
一系列『信和愛心探訪』計劃以及各類服務社群的活動，鼓勵同
事積極參與義務工作，尤其於普天同慶的日子為基層家庭增添喜
悅與溫暖。」

典禮上，李文達回顧集團128年的發展，並表示對業務長遠發展充滿希望和
信心。李惠中介紹新大廈集合天時、地利、人和的環境，讓同事爭取市

場、繼續秉承「發揚中華優秀飲食文化」的使命。徐匯區商務委員會主任華欣
代表區委書記宣讀賀辭，肯定李錦記為促進徐匯區乃至上海經濟發展所作出的
貢獻，堪稱民族企業的傑出代表。
李錦記大廈樓高21層，其中兩層作為李錦記中國區總部的辦公室，而頂樓則
作為李錦記「品牌體驗中心」。該品牌體驗中心由品牌展示走廊、研發中心、
廚藝工作坊及多功能廳組成。通過詳實生動的圖片、聲像、影片以及產品陳
列，令到訪者全方位感知李錦記自起步到發展直至騰飛的軌跡，以及李錦記推

廣中華飲食文化的歷程。
李錦記自中國改革開放以來一直洞悉商機，在八十年代即掌握機會拓展

內地市場，更在九十年代在廣東新會及黃埔設立生產基地，作為長線發展
之用。隨着中國經濟高速發展，李錦記內地的業務亦隨之躍進，並在
2007年把中國銷售總部搬遷到中國商貿之都上海，借助其地域優勢，深
入擴展業務到大江南北，把李錦記醬料送到中國的千家萬戶。李錦記大樓
的落成標誌着集團決心把握中國經濟發展的勢頭，進一步開拓市場，繼續
以上海為發展重點面向全國大小城市，為客戶和消費者提供高素質的醬料
產品。

由中銀香港冠名贊助、香港旅遊發展局主辦
的「中銀香港2017香港除夕倒數—百載同心耀
香江．中銀與您創未來」（簡稱：倒數活動）將
於 12月31日晚上於維多利亞港舉行。為配合此
項盛事，中銀香港特別舉辦攝影及短片比賽，誠
邀全港市民及旅客參加，透過鏡頭呈現煙火匯演
璀璨美態、維港醉人景致和「百載同心耀香江．
中銀與您創未來」的主題。
中銀香港「根植於斯，服務於斯」，與香港

同成長、共繁榮。2017年是中國銀行在香港服
務100周年紀念，在這別具意義的一年，中銀香
港冠名贊助倒數活動，藉着參與香港除夕倒數及
煙火匯演，與廣大市民及海內外旅客一起迎接
2017年，並為百年行慶揭開璀璨的序幕。
參加者可在中銀香港網站www.bochk.com下載參加表格，並於2017年1月

31日前遞交參賽作品，每位參賽者的參賽作品數量不限。評審團由專業攝影
家、中銀香港和香港旅遊發展局，以及相關組織的代表組成，以切題、創
意、構圖和技巧為評審準則。比賽結果約於2017年3月在中銀香港網站公
佈，各得獎者將獲專函通知。

為促進兩岸四地的青年人
文化交流，中國星火基金會
聯同香港微電影學會及中國
國家行政學院（香港）工商
專業同學會主辦兩岸四地青
年微電影大賽「追夢青
春」。首屆大賽獲獎的微電
影作品已經順利誕生，大會
特設頒獎典禮以表揚眾多優秀得獎作品及答謝各參賽隊伍踴躍參與。
近年來，影視製作技術的普及和互聯網的快速傳播，使微電影成為青年人

表達自我、相互溝通、感知社會最便捷有效的工具。主辦機構希望創設兩岸
四地青年微電影大賽鼓勵青年人更多參與微電影製作，透過微電影激發創意
靈感、實現自我價值，並在團隊合作中增強領導才能和群體意識。此外，大
會亦希望透過比賽匯聚四地青年力量，搭建溝通平台，讓兩岸四地的青年有
更多交流互鑒機會，了解各地的文化風土、擴展國際視野，為四地社會的共
同發展作出貢獻。
本次大賽主題定為「追夢青春」，青年人在追尋夢想中往往渴望勇往直

前，但有時又踟躕不決；期盼被認同和肯定的時候，又有片刻的徬徨和焦
慮。這正是青春歲月的難忘點滴。

中銀香港2017攝影及短片比賽即將接受公眾報名信和集團傳揚關懷 向基層家庭送暖

東海（企業）國際主辦
「一帶一路」研習團短片比賽頒獎禮圓滿舉行

由東海（企業）國際有限公司主辦的「香港百人學生一帶一路研
習交流團（二）西安事變八十周年與延安」的拍攝活動紀念短片比
賽頒獎禮，日前在北角協同中學舉行，東海（企業）國際有限公司
董事總經理鄧海東，中聯辦教科部副處長盧金榜、協調部副處長劉
懐軍，紫荊雜誌副社長張春生，陜西省政協委員、驪山公司總經理
孫立明，陜西省政協委員、西安運高國際酒店有限公司董事長郭張
秀芬等出席。
發起、策劃贊助及帶領一百名校長師生，於今年9月18日到訪陝

西省進行交流活動的鄧海東致辭表示，行程讓師生親歷西安事變發
生的地點，認識軍民團結抗日的真實事跡，藉此提升香港學生對
「全球一體，一帶一路」認識；了解中國的歷史、文化及風土人
情，間接深化香港學生對國家事物的認識，並增廣學生對陝西教育
情況的認知，締造學生日後赴西安讀書的機會。此次活動是本港首
次聯校中學生編輯及製作活動紀念短片比賽，鄧海東表示，比賽旨
在使參與的學生通過影像和文字，增強對自己國民身份的認同感及
了解中國的發展和進步。
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■「信和友心人」義工隊帶着禮物
前往觀塘及深水埗區探訪基層家庭
及獨居長者，送上節日祝福。

■嘉賓與優秀得獎者合影

2016年12月17日，

上海李錦記大廈落成開

幕慶典隆重舉行。李錦

記集團主席李文達及夫

人，李錦記醬料集團主

席李惠中，李錦記家族

成員與上海市徐匯區政

府領導，媒體及員工代

表等逾 300 人蒞臨現

場，共同見證這喜慶的

時刻。

兩岸四地青年微電影大賽「追夢青春」頒獎典禮隆重舉行

上海李錦記大廈落成開幕慶典上海李錦記大廈落成開幕慶典
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